
運輸及房屋局昨日向
立法會提交文件，

指出計劃的目標是紓緩
基層家庭因長時間輪候
公屋而面對的生活困
難 ， 並 非 「 租 金 津
貼」，建議向居於香港
但並非居於公營房屋，
已輪候公屋超過三年且
沒有領取綜援，符合編
配公屋基本資格但仍未
獲首次公屋編配的「一般申請」住戶派發津貼。

料明年6月下旬起申請

津貼的具體金額將參考綜援租金津貼上限的一半水平，視
乎家庭合資格成員人數，最高可獲批每月3,850元津貼（見
表），若家庭中有成員居於公營房屋，或者正領取綜援，將不
會被視為合資格成員計算。
房屋署計劃從明年6月下旬開始，陸續向符合資格的一般申

請住戶發出試行計劃的通知書和申請表，會盡可能簡化申請和
審批程序，亦會盡量減少須提交的資料和證明文件，合資格而
又有意申請現金津貼的住戶，須向房屋署遞交已填妥的申請表
以作處理。

約涉80億元 房署將抽查

簡單的個案預計需時約一至三個月處理，獲批核申請的現
金津貼將會按月以銀行轉賬形式發放予市民，目標於明年7月開
始發放現金津貼。計劃將會試行3年，約9萬住戶受惠，涉及約
80多億元非經常性開支，將透過《撥款條例草案》向立法會尋
求撥款。
為防止「現金津貼試行計劃」被濫用，房屋署會作抽樣調

查，並會在申請表上指明，作出虛假陳述或提供虛假文件均屬
刑事罪行，警方可作調查，申請者有可能遭檢控，政府亦會保
留權利，向被裁定干犯與計劃有關刑事罪行的申請者，追回已
發放的現金津貼。
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上月發表的新一份施政報告提出，為輪候公屋逾
三年仍未「上樓」的N無人士提供現金津貼。運輸及
房屋局昨日向立法會提交文件，披露津貼金額、申請
資格及具體推行方法，將會視乎申請家庭的合資格成
員人數，提供每月1,250至3,850元不等的現金津貼。
計劃將會試行三年，預期涉及80多億元非經常開支預
算，目標於明年中開始接受申請，7月開始發放，將有
約9萬個公屋輪候冊下的「一般申請」住戶或合乎資格
的家庭受惠。
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聖誕郵票 聖 誕 節 將
到，香港郵政推
出以「聖誕郵票
IV」為題的特別
郵票及相關集郵
品 ， 包 括 首 日
封、郵票、小全
張、自動黏貼小
全張、自動黏貼
郵票小型張、套
摺、郵資已付聖
誕卡及已蓋銷首
日封。各郵政局
由本周五（4日）
起發售。圖為郵
資 已 付 聖 誕 卡
（本地郵資）。
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從香港故宮博物館看國家對港支持
日前香港故宮文化

博物館大樓舉行結構竣
工儀式，預期該館可於2022年年中開
幕，可以說是「背靠祖國」的最好例
子。

根據2017年簽署的《興建香港故宮
文化博物館合作協議》，北京故宮博物
院借出予香港故宮文化博物館作長期展
覽的文物借用期，可以長達兩年，而香
港故宮文化博物館可借用不少於600件
的文物作長期展覽。須知文物外借並不
容易，當時，為了能讓香港展出更多、
更有價值的文物，北京故宮博物院還向
有關部門申請特別許可，令外借給香港
文物中的「一級文物」的數目和比例能
超越限制。但是，即使是這一項「人哋
出雞出豉油，港府只係出隻碟」，內地

其他省市連想都不敢想的利好政
策，當年在香港依然引起不少爭
議。雖然獨立顧問作出的公眾諮
詢報告，顯示約55%市民支持興
建故宮文化博物館，只有15%

人反對，反對派依然冥頑
不靈，批評特區政府不事

先做公眾諮詢是「漠視民意」、「利益
輸送」云云，更提起司法覆核。但有趣
的是，當年申請司法覆核挑戰政府的
人，就是去年靠抹黑對手而當選屯門區
議員的民主黨盧俊宇，再次坐實了反對
派政客為個人政治利益而犧牲香港社會
整體利益的指控。

雖然香港社會愈趨政治化，但中央
對香港支持並未因此而減少。就拿支援
香港抗疫來說，中央明知香港社會上會
有人藉機抹黑，仍然堅持派出醫療隊、
協助香港興建方艙醫院、幫助香港進行
社區普檢，可見韓正副總理在會見特首
時所說的「凡是有利於保持香港長期繁
榮穩定、有利於增進香港同胞切身福
祉、有利於促進內地與香港融合發展的
事情，中央都會全力支持」絕非一句空
話。不過，縱然中央的支持是一以貫之
的，香港也不可「恃寵而驕」，「十四
五」規劃即將展開，國家正處於從高速到
高質發展轉變，加上構建國內國際「雙循
環」，機遇不等人，國家的發展不會因為
香港內部的爭拗而暫停，香港若然錯過，
必將吞下「邊緣化」的苦果。

各 抒己見
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公屋輪候津貼細則
合資格家庭成員人數

1人

2人

3人

4人

5人

6人或以上

建議津貼額

1,250元

2,200元

2,650元

3,000元

3,300元

3,850元

羅致光：有需要時會支援各行業

葛珮帆不滿司法機關迴避投訴

(堅)港1//圖故

本港失業人數逼近 26萬，但政府的
「保就業」計劃上月已完結，多名立法會
議員擔心裁員潮即將到臨，要求政府加推
支援措施，而勞福局局長羅致光稱會密切
留意疫情對各行各業影響，有需要時會提
供支援及協助。
羅致光昨在立法會回應工聯會議員黃

國健的提問指出，三輪防疫抗疫基金獲財
委會批准的總承擔金額為1,559億元，基金
督導委員會截至10月30日已批出99個項
目，總承擔金額約1,550億元，涵蓋多個行
業；政府在抗疫基金連同本年度財政預算
案下共推出約3,100億元的紓緩措施，包括
「保就業」計劃及向受疫情影響特定行業
和市民給予財政援助。
黃國健會上表示，政府抗疫支援措施

精準度未如理想，加上最近有航空公司、
旅行社以至電視台裁員，相信失業潮將來

臨，質詢政府會否推新一輪援助，重申希
望當局設失業援助金。民建聯鄭泳舜亦指
「保就業」計劃已結束，關注政府後續措
施。
羅致光稱政府會密切留意情況，指

「保就業」計劃是希望在疫情初期提供即
時援助，最重要是創造就業機會，政府在
抗疫基金下計劃開設3萬個有時限職位，已
聘請約1萬人，料完成招聘後有助紓緩失業
情況。

將供食物券紓困

此外，新民黨葉劉淑儀認為當局除向
失業人士提供失業綜援外，也可給予食物
券紓困。羅致光則表示政府會恒常化食物
銀行服務，早前已到財委會申請額外資源
提供予食物銀行，以提供食物現金券或食
物給有需要人士。

司法機關於去年處理多宗針對法官及
司法人員的投訴，當中涉及法官行為，司
法或法定決定等，民建聯議員葛珮帆就相
關議題提出書面質詢，昨日獲政務司司長
張建宗答覆。葛珮帆表示對政府與司法機
關的答覆感到不滿，認為只是重複早前發
表過有關法律原則的言論，並未針對性地
回答問題。
她指，一直建議司法機關應參考英國

設立獨立監察司法委員會，倘若司法機關
認為有關投訴不成立，市民仍可循監察司
法委員會作出投訴。近年法院判刑被投訴

欠缺準則，司法機關仍拒絕市民有關設立
量刑委員會的建議，令人非常失望。她並
指，去年針對法官及司法人員的投訴共有
368宗，惟司法機關處理相關投訴一直被市
民詬病為自己人查自己人，缺乏具透明度
的監察機制。
張建宗在書面答覆中指，司法機構對設

立量刑委員會的建議有保留。司法機構重
申，量刑應由法院獨立履行，是法院專有的
司法職能，上訴法庭處理量刑上訴或覆核時
的判決，對量刑法庭有指導性的參考，這些
指引對所有量刑法庭皆有約束力。


